
臺北市立成淵高中 110學年度第 1學期 

期初體育委員會會議記錄 

 

壹、開會時間：110年 9月 16日(星期四)下午 12時 00分 

貳、開會地點：行政大樓 3樓會議室 

參、主持人：朱校長逸華                  記錄：郭明鈺 

肆、出席人員：如簽到表 

伍、主席致詞： 

人數已過半，我們今天有體育委員會，稍後還有體育班發展委

員會，所以會議速度會稍微快一點。因為疫情的關係，老師、學生

上課都很辛苦，尤其像體育科，或是音樂科、家政科的實作都被取

消了，這也牽涉到這個學期有一些活動，我們要怎樣去執行，這也

要仰仗大家的專業一起來討論。接下來，我們就把時間交給體育組

長，請他來做說明。 

 

陸、業務單位報告 

體育組潘信吉組長：校長，各位委員大家好，我們今天召開

的，是 110學年度第一學期期初的體育委員會，以下做工作報告。

首先是體育行政和一般體育，以下逐一向各位報告。 

第一個是授課場域分配表，這在學期初已經發給各位老師和各

處室。接下來是行政宣導的注意事項，第一點是高中社團時間和國

中社團的時間，如第一點，會影響到體育場地分配，這一點要請使

用的老師留意；第二點，是我們為延長器材的使用年限，在每天中

午都會派小義工去幫忙補酒精，並清點體育器材；第三點，是如果

老師遇到天候因素，必須協調場地，請老師以現有場地安排的老師

優先為主。再來的第五點，是我們 9月 22日至 11月 3日有新興國

中來借用泳池，不過現在泳池還沒有開放，所以此點是暫停的。昨

天有和新興國中聯絡，如果有更新的指引才會辦理。 

接下來是水域安全的宣導，請輪到游泳池場地的老師，幫忙協



助宣導。 

高一「舞動青春」的部分，這是我們原訂要舉辦的活動，目前

規畫的時間在 11月 5號，不過我們還得討論這項活動是否能夠舉

辦。 

這學期還有全校運動會，舉辦的時間原訂在 11月 8號到 12

號，在接力項目，還有人員的分配，昨天也在體育組群組做過討

論，如果老師們有什麼建議，也都可以提出來討論。一樣會設置精

神總錦標項目，會在比賽結束後頒發。 

這學期還有一個預訂的項目：高二籃球比賽，比賽時間在 12月

7日到 12月 14日，這部分請老師和委員們參閱。 

這學期的游泳檢測，打電話去局裡詢問，目前游泳池沒有開

放，所以還是按照過去的原則說明來做，直到泳池開放後，才會按

照要求，高三和國九在 12月底前繳交游泳檢測結果。這部分會在明

年國九和高三畢業之前發放證書。 

體適能常模的資料，已經發到各體育老師手上，請老師以此來

做檢測。 

體育器材，我們都會在旁邊掛酒精瓶供上課時消毒使用。接下

來就是教育局體育課程指引，根據教育局來文，目前只開放籃球、

排球、手球的單人練習，個人器材設備，如球拍、手套、腰帶、護

具、瑜珈墊等不得互相借用，另需全程配戴口罩。目前我們體育課

程的規範，就是上課前全面性先消毒，下課之前也會做消毒，清消

一次。第二點是游泳課程，現在還是暫緩實施，請老師留意。再來

是提案討論。 

主席：先停一下，請先回上一頁。基本上，這是在行事曆上

的，今年因遇到疫情，所以有這個課程的指引，課程的進行，就牽

涉到後續活動的辦理。這裡先看大家有沒有疑問，教務處是否要補

充課程指引的部分，還是大約就依指引執行。 

陳主任祈維：各位老師大家好，教務處在此補充。在疫情期

間，除了指引之外，還特別強調不跨班、不跨校練習，再來因大家



都戴著口罩，上課的強度，要請老師多留意有特殊體質的學生，此

點持續加強；另外上課時要持續維護自己班上的課程安全，因為有

一些課程，像游泳課，目前都沒有操作，在場地分配上，做互相支

援的地方，可能要留意一下，不要讓學生散開，這部分，過去學校

在體育課時有一些受傷，會造成我們個別老師的一些責任，這部分

要嚴管。學生什麼時候會受傷、什麼時候會私下決定到處亂跑，這

整節課的責任都在老師身上，雖然老師都有交待，但畢竟很難控制

學生當下會去做什麼事，受傷，到一個角落去，離開我們的視線或

指定的場地等，這部分很難釐清責任，畢竟上課的老師要負主要責

任。 

再來是上課要做到酒精消毒，體育組和衛生組都支援得很快，

但學生還是會大量使用，這要光靠體育組補充會很累，是不是由學

生組成一個小組，利用中午時間去巡邏，這樣才不會一直供不應

求。以上是個人覺得體育課要留意的部分。 

再來是活動的部分，學校課程會搭配活動辦理來施行，過去學

校會依同學的喜好程度，像是籃球、排球等，這都可以改成訓練強

調個人傳接球的控制。但未來活動辦理，還是先以非疫情時間來做

規畫，視疫情的變化、等級來做應變，這部分可能涉及未來學生的

需求，還有我們教學活動的引導，應該都有相當的幫助。 

主席：謝謝教務處的補充。學務處有要補充嗎？ 

周主任士弘：要補充有關疫苗施打的情形。學校學生疫苗施

打，第一次是 9月 30日，第二次預計會在 11月多左右。施打後 14

天，不適合劇烈運動，這請老師在安排課程時，要多加留意。 

陳主任祈維：本周是多元課程指引的第二周，提醒老師做全面

測試，經過巡堂還有教務處的了解，老師實際測試的部分，今天已

經星期四，坦白講，實際測試的老師並不多，為因應當初在課發會

因應教育局要求兩周測一次的規範，早上已請教學組發出去，至少

每個老師要把自己的開課連結，classroom或是酷課雲，或是 meet

的連結，要回報給召集人或共編我們的表單，這個部分採語音交



待，所以我們在這禮拜四做第一次測試。再來是 10月 1日才會做的

居家測試。年假之後，或許因疫情的改變，計畫說停就停，但這部

分在禮拜五中午之前，先做連結位置的回傳，讓我們比較好做交

待。 

主席：主要的是遠距教學的部分，怕會隨時停課，所以局端有

來公函，學校課發會決定兩周演練一次，第一次就是周五前要完

成，連體育課也不例外，所以請體育老師先做一個有效的連結，孩

子才會跟你有聯繫的管道，可以直接開始線上課程。接著是打完針

的居家遠距教學，那個也要先準備好。我們在學校日會跟家長說明

這件事。 

黃鼎元老師：高三體適能差不多兩個月後就要交了，其實還蠻

快的，現在大家都要戴口罩，體適能測驗的話，應該困難度會很

高……可能測得完，但達標的會很少，而且風險性蠻高的。 

主席：我想這可以跟局端反應，這應該是統一的，不是我們學

校可以片面決定要怎樣就怎樣，各位也都和局裡連絡過，也都擔任

過組長，像這樣的行政業務，大概就請體育組去詢問體衛科，說我

們體育老師有這樣的擔憂，如果未達標要怎麼辦？局裡如果覺得沒

關係，我們就繼續，如果他們覺得可以延，我們就遵照局端的指

引。謝謝。以下進行提案討論。 

 

柒、提案討論 

 

提案一、操場充實體育設施建議案。 

說明：為強化學生運動水準，下課多一點動態活動，並充分利

用學校現有場地，增加體育教學及課後學生可運動之範圍設施。 

建議：一、在操場跑道看台處（錦西路側），加裝四面籃框

（板）。二、在看台上方增設圍網，以免球飛至馬路發生危險。 

 

主席：這件事我記得以前有裝過，後來為什麼拆掉？ 



張家菘老師：因為潘老師當時有夜間訓練（主席：對，校隊會

練到 6、7點），照明設備就往下挪，那時就做整個照明設備的大改

善，當時四處都有球架，但因沒做好人員控管，放學後會有學生在

那裡打球，會干擾訓練，因此當時就先拆下來，然後時間一久，室

外球場也損壞，就拿拆下的來補。現在因為訓練也不會有特別的干

預，而我們室外球場，PU也做好了，田徑隊不會受干預，他們也不

會練到那麼晚。我個人建議，可以增設球架，現在體育課是可以排

兩個班，如果可以有的話，可以設三個班，人流就可分流，就不會

都塞在室內的空間裡。 

主席：因為以前有做過、拆掉，我想問一下緣由。主要是校

隊，不知道教練們看法？ 

黎俊裕教練：一般活動習慣在司令台邊，這樣會和訓練彼此干

擾到，容易有危險。 

陳主任祈維：當初拆是綜合考量，不是只為了校隊，因為那邊

是跑道，不是籃球場，我個人覺得在不同場地裝設不同器材，學生

就很難控管。下課之後，田徑場和籃球場的區隔應該還是要很清

楚，任何碰撞或受傷，責任的釐清。在不該有的場地產生不該有的

器材，讓學生去操作。器材裝上去就是要讓人來用的，在下課期間

也好，有人在跑步、有人打籃球、投籃，碰撞都屬於學校的責任。

那下課時間誰來規範？總不能封起來，只要有籃框，就一定有學生

會用，不管是投籃球還是投棒球、壘球，什麼都可以砸，後續除非

我們有效的管理，但這有點困難度。 

主席：其他老師？最近疫情期間，唯一不准開放的是籃球場，

我們每次都把籃球場圍起來，那我們夜間開放時，也是禁止使用籃

球場。為什麼？因為他投籃到最後會不會變成幾個人一起打，我們

無法控制。接著我還要考慮到，我的籃球場，必須是標準場地，我

有一個國賠案現在還在走，就是講到羽球場地，它的第一個，就是

問你是不是合乎標準的場地，所以針對這兩者考量，所以要請體育

老師評估一下，那裡算不算合格的籃球場地？第二個防疫的考量，



假設要設，也要等到疫情過去，這個部分就是，要去弄一個合於規

定的標準場地。以上述的國賠案來說，原本要傳老師過去，是我們

的律師，提供了我們給的場地、課程計畫，所以這一次才沒有調老

師過去法院。所以我覺得，場地合乎規範是非常重要的。我不曉得

我們的場地，合乎場地規範嗎？ 

李柏燁老師：如果說要合乎場地規範，當然是不行。這其實也

是上課的一個考量，如果要有的話，那公告要公告清楚，但它絕對

不會是一個合乎規範的場地。 

主席：所以後面大家負的責任就會很大。奕良老師？ 

沈奕良老師：如果說下課只有投籃的話，那個空間是蠻適合

的。因為國中部老師有提議說，國中生下課時活動空間不足，我們

也想盡辦法爭取活動空間。 

主席：那出事是要由誰負責？我們每次打官司，都會測量場

地，所以我很在乎這件事。 

張家菘老師：如果要以場地合乎規範的話，因為它也算是教

材、教具的一部分，如果按照這種邏輯來看，其實五樓的那個空

間，也不符合規範，因為五樓也是架在看台上，就是說球板是架在

六樓，那五樓那十個球板也都要拆掉。要真正符合規範的話，籃球

架要架起來，那在教學上會造成一個很大的困難點。 

主席：其實這麼多年，我們一直都是這樣，今年會碰到問題，

我想是因為疫情的關係，可是疫情又不讓人打籃球，到時候連操場

都要規範。我們被要求要開放校園，但籃球場還是沒有開放，所以

這件事，看大家可否先研議，等到疫情結束後再說？到時候五樓看

是要拆掉，改打該打的球，還是該怎麼樣？ 

陳主任祈維：複議，這點先研議。 

 

提案二：125周年校慶運動會競賽建議案。 

說明，一、依據教育局 110年 9月 7日北市教體字第

1103079964號函辦理。二、避免學生於接種疫苗當日及接種後 14



天內，安排劇烈活動。三、因校慶運動會接力賽為劇烈性無氧運

動，若在體育課程上無法充分練習，恐有安全疑慮考量。 

建議：今年在疫情和施打疫苗之下，暫停辦理陸上運動會。 

主席：不能劇烈運動，這點大家都有共識，但如果沒有替代方

案直接取消，這必須充分討論過，今年又適逢 125年校慶，所以這

要請提案人詳細說明。 

張家菘老師：我這邊有個建議，疫情的關係加上施打疫苗，我

們的校慶又在 11月初，疫苗打完我們下一次見面就是十月初了，那

學生要練習這個活動，可能會有疑慮。是不是不辦這項比賽，改辨

趣味競賽，這樣比較有緩充。適逢 125周年，以趣味競賽的方式，

學生也不用說要練習賽跑，沒時間練啊！ 

主席：有人複議嗎？有。我想在這時候，要劇烈運動很難，我們也

不要強迫做這件事，可是要完全取消，也很特殊。而趣味競賽，是

一個可以做的方向。因為有人複議，大家有沒有其他意見？沒有的

話，那請體育組朝趣味競賽的方式去規畫。 

 

提案三、有關 12月份班際籃球比賽建議案。 

說明：一、依據臺北市政府教育局網頁公告新新活動指引。

二、減少活動中學生彼此間身體接觸、或短距離身體與身體之接

觸。 

建議：若今年疫情趨緩，高二班際籃球比賽改為隔網運動之班

際排球比賽，減少學生身體接觸之風險。 

主席：因為疫情，很多事變得複雜。基本上籃球課大家只能讓

他們練習投籃而已，故籃球賽在這學期勢必很難辦理。那改成排

球，排球也是被禁止的，所以很難變成排球。因為這還是會有身體

近距離的接觸，和籃球一樣。所以是不是從兩個方向來考慮，一個

是改變方式，一個是延期。 

李柏燁老師：我建議就延期，因為如果跟學生說取消，他們會

很失落。若是說如果疫情降級回到二的話，那當然不會取消這個活



動，這樣會比較好。 

陳主任祈維、張家菘老師：就視情況。 

主席：就不是說要取消，是先暫緩，視疫情狀況做滾動式修

正，這樣可以嗎？體育老師們有沒有意見？那高中的體育老師都 OK

嗎？那就先這樣。 

 

捌、臨時動議 

主席：那「舞動青春」，有很多老師在問，也想和體育老師討論

一下。因為「舞動青春」在課後應該也沒有辦法練習，那今年舞動

青春的模式，是今年暫緩一年，明年再辦，還是大家也覺得要用其

他型式，例如說健康操，這樣就不會有身體的接觸，也不用課後練

習。這一點我們說要回到體委會來和體育老師來討論。還是請高中

的體育老師表示意見。 

李柏燁老師：其實就健身操而言，新式的健身操強度不會比有

氧舞蹈小，基本上就是和舞動青春一樣的型式。以導師們上次開會

的感覺，他們比較傾向暫緩一年。 

黃鼎元老師：舞動青春可以暫緩。我看過 BNT注射後最要注意

的是心跳比，因心血管不良事件會比較高。 

陳主任祈維：我也是高一的老師，確實過去，有比較積極的班

級，會自己找地方練習，這一點是蠻值得擔心的。個人覺得是可以

暫緩。 

主席：目前的決議就是說，其本上基於疫情和疫苗的注射，疫

苗是 9月 30日要打第一劑，接著 28天後要打第二劑，所以衡量孩

子身體狀況，為了避免之後的副作用，今年就暫緩一年，而不是不

辦這個活動。有附議的嗎？有不同的意見嗎？那就這樣通過。 

 

玖、散會（時間 12:40分） 


